



Que la justice et la paix se répandent

Temps pour la Création

Un fleuve puissant
Amós 5, 24

Depuis 2015, l'Église catholique a décidé de rejoindre les autres Églises chrétiennes pour célébrer du 1^{er} septembre au 4 octobre le Temps de la Création.

Le thème de cette année est particulièrement pertinent pour deux raisons :

- Tout d'abord parce que le monde est aujourd'hui marqué par une recrudescence des guerres jusqu'aux portes de l'Union Européenne avec leur cortège de destructions, de morts, de blessés, de personnes déplacées ...
- Ensuite parce que la question même de la justice est réinterrogée tous les jours. Peut-on dire qu'est juste un monde où les inégalités progressent, les plus riches récupèrent une large part de la richesse produite et du patrimoine mondial ? Où est la justice quand les personnes les plus impactées aujourd'hui par les phénomènes liés au réchauffement climatique sont les populations les plus démunies des pays les plus fragiles, celles-là même dont les bilans carbone sont les plus faibles ? Où est la justice lorsque des acteurs financiers spéculent sur le prix des produits alimentaires de base ou continuent à placer leurs bénéfices dans des paradis fiscaux ? Lorsque des migrants se noient en Méditerranée dans l'indifférence générale ? Quand plus de 800 millions de personnes continuent à souffrir de la faim dans un monde pourtant capable de nourrir toute sa population ?

Aucun de ces problèmes n'est simple à régler. Heureusement certains chantiers progressent, mais nous bougeons trop lentement. Mettons à profit ce temps de la Création pour reprendre conscience de la splendeur de la Création que Dieu nous a confiée et de tout ce que nous lui faisons subir en termes de pillage, de pollution, de destruction de la biodiversité.

Nous serons alors davantage prêts à modifier nos modes de vie et à soutenir les évolutions collectives indispensables. Prions pour que la prochaine réunion internationale sur le climat (COP 28) qui se réunira à Dubaï fin novembre permette des avancées vers plus de justice.

Bruno Bourgin - équipe de Viroflay

UN MESSAGE FORT DU PAPE FRANÇOIS



“Que la justice et la paix jaillissent” est cette année le thème du Temps œcuménique de de la Création, inspiré des paroles du prophète Amos : « Que le droit jaillisse comme une source ; la justice, comme un torrent qui ne tarit jamais » (5, 24).

Extraits du Message du Saint-Père pour la Journée mondiale de prière pour la sauvegarde de la Création 2023 :

... « Lorsque nous cherchons d’abord le royaume de Dieu (cf. Mt 6, 33), en maintenant une juste relation avec Dieu, l’humanité et la nature, alors la justice et la paix peuvent jaillir, comme un courant inépuisable d’eau pure, nourrissant l’humanité et toutes les créatures. »

... « Écoutons donc l’appel à être aux côtés des victimes de l’injustice environnementale et climatique, et à mettre fin à cette guerre insensée à la Création. »

... « Nous devons décider de transformer nos cœurs, nos modes de vie et les politiques publiques qui régissent nos sociétés. »

... « entreprendre le renouvellement de notre relation avec la création... pratiquer le respect écologique selon quatre directions : envers Dieu, envers nos semblables d’aujourd’hui et de demain, envers l’ensemble de la nature et envers nous-mêmes. »

... « collaborer à la Création continue de Dieu par des choix positifs : en faisant un usage le plus modéré possible des ressources, en pratiquant une sobriété joyeuse, en éliminant et en recyclant les déchets, et en utilisant les produits et services, de plus en plus disponibles, qui sont écologiquement et socialement responsables. »

... « transformer les politiques publiques qui régissent nos sociétés et qui façonnent la vie des jeunes d’aujourd’hui et de demain. Des politiques économiques qui favorisent l’enrichissement scandaleux de quelques-uns et la dégradation des conditions de vie du plus grand nombre signifient la fin de la paix et de la justice. Il est évident que les Nations les plus riches ont accumulé une dette écologique. »

... « De même qu’un fleuve est une source de vie pour l’environnement qui l’entoure, de même notre Église synodale doit être une source de vie pour la maison commune et tous ceux qui y vivent. Et de même qu’un fleuve donne vie à toutes sortes d’espèces animales et végétales, de même une Église synodale doit donner vie en semant justice et paix dans tous les lieux qu’elle atteint. »

... « En ce Temps de la Création, en tant que disciples du Christ dans notre marche synodale commune, vivons, travaillons et prions pour que notre maison commune regorge à nouveau de vie. Que l’Esprit Saint continue de planer sur les eaux et qu’il nous guide pour « renouveler la face de la terre » (c. Ps 104, 30).



« Ensemble pour notre terre », c'est le titre d'un ouvrage paru en juin 2023 qui relate le cheminement des évêques de France avec des laïcs de tous âges, de tous statuts et de tous profils pendant 3 années sur l'écologie. Lors de leurs assemblées plénières ils ont pris conscience de la véritable conversion à laquelle tous les catholiques sont appelés pour participer au salut de l'humanité face aux conséquences dramatiques du changement climatique. »

Ce n'est pas à proprement parler un texte doctrinal, mais plutôt un appel à poursuivre ce chemin au niveau local. Composé de témoignages d'évêques et de laïcs engagés dans cette conversion, cet ouvrage propose des pistes d'engagement très concrets, susceptibles de permettre aux diocèses, aux paroisses, aux mouvements de se mobiliser et d'expérimenter fraternellement la dimension spirituelle de cette démarche.

En effet, comme le fait remarquer Mgr de Moulins-Beaufort, président de la Conférence des évêques, « *les modes de consommation et de production actuels d'une grande partie de l'humanité rendent la planète inhospitalière pour des peuples et des couches de populations plus pauvres et cette injustice ne peut tenir, elle crie vers le ciel, elle appelle tous les humains à une conversion.* »

Le mot n'est pas trop fort. Il s'agit, comme nous y appelle l'encyclique *Laudato Si'*, de changer radicalement de modèle dans nos modes de vie et cette transformation, surtout pour nous, occidentaux, ne se fera pas sans renoncements. Mais, en lisant les témoignages présents dans cet ouvrage, on perçoit que cette transformation indispensable, incontournable est en fait une belle opportunité de croissance spirituelle, d'intensification de la vie intérieure pour chacun. C'est même une chance, celle de retrouver le sens profond de la Création comme don de Dieu qui nous est confié et de le partager avec tous les êtres humains.

Bonne lecture donc, et ne soyez pas effrayés par ces quelques 350 pages, elles peuvent se lire par petites séquences, vous y trouvez de belles pépites susceptibles de vous inspirer pour vivre cette conversion dans la joie et la fraternité.

Dominique Rouyer - équipe de Viroflay



Comme l'expriment nos évêques dans leur vision de l'écologie intégrale : « *L'idée même de salut paraît engagée. Pour le dire crûment, de quoi notre monde contemporain a-t-il conscience d'avoir besoin d'être sauvé, sinon des conséquences éventuellement dramatiques du changement climatique ? De là une conviction : la proclamation du salut ne peut pas ne pas tenir compte de cette attente* ».

Participer au Temps de la Création, notamment par la veillée de prière œcuménique à laquelle nous sommes invités (voir ci-dessous) ou par un temps de louange comme la Grâce Mat', et par l'engagement dans une démarche spirituelle de conversion.

Transformer nos modes de vie, en matière de consommation, d'usage de combustibles fossiles, de transport et de relations sociales :

- Initiatives concrètes en famille, dans notre quartier, notre commune, notre paroisse : composteurs, recyclerie, auto-partage, mobilité douce...
- Projets de transition énergétique dans notre cadre de vie pour réduire significativement notre empreinte carbone
- Attention portée aux personnes fragiles, celles qui ont des difficultés de transport, de logement, qui souffrent du changement climatique (canicule, grand froid)

Entrainer, dans notre milieu professionnel, nos collègues, nos directions d'entreprises vers des actions concrètes en matière de responsabilité sociale et environnementale, dans le cadre de projets qui transforment leur modèle économique.

Exercer pleinement notre devoir citoyen, pour que les collectivités locales, régionales et les décideurs politiques engagent les actions et les réformes indispensables pour faire face aux défis climatiques, écologiques et sociaux.

Tout ce travail de transformation, de conversion personnelle et collective, nous procurera nombre d'occasions de rencontres, moments propices pour annoncer la Bonne Nouvelle du salut en témoignant de notre foi et de notre espérance. En ce temps de crises soyons acteurs d'innovation pastorale et missionnaire !

François Jacquin - équipe de Viroflay

Veillée de prière œcuménique

En ce Temps pour la Création, la paroisse catholique de Viroflay et la paroisse de l'Église réformée de Jouy-en-Josas, Vélizy, Viroflay et Chaville vous invitent à venir prier ensemble

**Mercredi 4 octobre à 20h30 - Église Notre Dame du Chêne
28 rue Rieussec - Viroflay**